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本报讯 自 2020年 4月起，科大讯飞智医助理人工智能辅
助诊断系统便在乌鲁木齐市试点社区服务中心陆续上线。如
今，该系统不仅能够顺利辅佐一线工作，还立下不少战功。

据了解，疫情防控期间，乌鲁木齐基层医生充分利用智医
助理电话机器人，将防疫知识、疫情政策等内容第一时间传达
于居民，并辅助医生诊断病历 17万余份，A.I.辅诊 24万余次，
智医助理的加入令乌鲁木齐基层病例规范率从 37%提升至
88%。

日前，74岁的患者吴女士前往炉院街社区卫生服务中心
就诊，主治医生杨晓梅利用智医助理进行辅诊，结果显示，智医
助理给吴女士推荐用药与杨晓梅医生推荐用药完全一致。每
次给出诊断结果后，杨晓梅医生都会点击A.I.辅诊，核对诊断
是否一致，避免漏诊、误诊的情况发生，还会利用医学检索框和
学习资源，继续学习并不断完善自身医学知识。“有了它，我在
看诊的时候更放心，居民也更加信任我们了”，杨晓梅医生称。

此次乌鲁木齐市卫健委与科大讯飞合作建立的智医助理
人工智能辅助诊断系统，在上线后大幅提升了基层诊疗能力。
智医助理通过智能问诊界面培养基层医生的问诊逻辑，根据医
生录入的患者主诉、现病史、既往史和检查检验信息等信息实
时反馈诊断结果和风险预警供医生参考。与此同时，智医助理
所具备的医学知识库也为基层医生提供了权威学习平台。

一直以来，科大讯飞都秉持“用人工智能服务健康中国”的
行业理想，通过构建智慧医院、智医助理、智联网医疗平台三大
产品体系，提升医务人员的工作效率和服务能力，以实现优质
医疗资源公平可及。

案例中所提到的智医助理，能够在不改变医生工作流程和
习惯的前提下，为基层医生提供辅助问诊、辅助诊疗、用药建
议、智能随访和慢病管理等服务。它不仅能够针对病历实时分
析给出质检提醒，还能辅助医生进一步完善规范病历，同时给
出诊断建议，提高基层医生的服务效率和质量。据此前发布的
2020半年报表明，2020上半年公司营业收入 43.49亿，净利润
同比增长 36.28％，其中智慧医疗赛道贡献了 7442万元营收，
较上年同期增长665%。

除此之外，智慧医院及智联网医疗平台也是支持科大讯飞
在智慧医疗赛道奋力驰骋的两大动能。智慧医院能够将人工
智能技术和医疗传统信息化深度融合，使其智能化、个性化，产
品涵盖诊前、诊中、诊后三个场景，包括医疗语音输入、A.I.电
子病历、A.I.移动医护、临床智能决策支持、智能语音随访等应
用。智慧医院的应用有效提升了医务人员的业务水平与工作
效率，改善患者的就诊体验，提升医院服务能力与服务质量。

而智联网医疗平台则是依托医学认知智能和智能语音交互
等核心技术，辅以智能导诊、病史采集、智能辅诊、合理用药、智
能随访等人工智能手段，结合移动互联网技术，构建线上线下一
体化、实时区域协同的，集患者统一移动服务门户、医护统一移
动工作门户、卫健统一移动管理门户的“便民、慧医、促联、惠政”的互联网医疗服务体
系。2020世界5G大会上，科大讯飞曾与琶洲实验室签订战略合作协议，双方决定携手
共建智联网医疗平台项目，以促进区域医疗业务协同和医疗资源优化配置。

时至今日，科大讯飞加入智慧医疗赛道已是第四个年头。目前，其智医助理已
覆盖全国近百个区县的14000余家基层医疗机构应用，服务超过30000名基层医生，
惠及5000多万居民，日均提供超30万条辅助诊断建议。疫情期间，在乌鲁木齐市及
兵团十四个师投入使用的智医助理电话机器人，总服务更是超过780万人次。

未来，科大讯飞还将持续与乌鲁木齐展开合作，建立基于智医助理的区域公共
卫生信息监测平台，提高发现、识别及预警新发、突发传染病的能力，改进不明原因
疾病和异常健康事件监测机制，探索重大传染病防控体系，加强基层哨点建设。

本报讯 新春佳节将至，但新冠疫情形势依
然不容小觑。国家卫健委和多个省份倡议“就
地过春节”，非必要不离开工作地。近日，货拉
拉也发出倡议书，呼吁平台司机做好疫情防护，
就地过春节。为了让司机师傅安心就地过年，
货拉拉准备了总价值 1亿元的新春拉货节福利
和春节大礼包激励留守工作地并积极接单的司
机师傅。

春节前后货运市场都会迎来一段小高峰。
年前很多居民都会备年货，添置家具，不少商户
也有发货需求，尤其今年很多人选择就地过年，
货运需求比往年更加旺盛。年后随着各行业开
工潮、居民搬家季的到来，货运市场也会出现小
旺季。然而，由于各地已相继出台人口流动防
疫隔离政策，师傅们若回家过完年再返回工作
地或将受到一定阻碍。货拉拉在倡议书中强烈
建议司机，留在工作地过春节，这不仅是响应了
国家抗疫号召，而且师傅们也能接单赚钱。

倡议书中还表明，春节期间（2 月 11 日—2
月 17日）货拉拉将正常运营。为有业务覆盖的
367座城市一如既往地提供"有快好准"专业货
运服务。实际上货拉拉从成立第一天起就未间

断服务。目前货拉拉正在充分调配运力、人力、
客服等方面的资源，确保“春节不打烊，服务不
打折”。据了解，春节期间，货拉拉核心部门工
作人员轮班值守，客服 09：00—18：00 正常在
岗，各个分公司也有工作人员轮班值守。

为了吸引司机留在工作地并激励司机积极
接单提升平台运力供给，货拉拉打造了新春拉
货节并准备了春节大礼包。新春拉货节从 1月
14 日持续至 2 月 4 日，节日期间将推出多种精
彩福利活动，如天天开大奖，该活动准备了
iphone12等实物奖品和最高 1万元的现金奖励；
瓜分小金库活动，司机报名小金库至少完成 1
单便可抽奖励金；分享得好礼，师傅们分享拉货
节活动便可获得奖励金等。新春拉货节现金和
实物奖励总价值为 1亿元。

除了拉货节期间的 1 亿补贴之外，货拉拉
还专门为春节期间坚持接单的师傅们准备了

“春节大礼包”，司机师傅在春节期间只要完成
订单任务，就能领取丰厚奖励。

货拉拉表示，春节期间将和司机师傅一起
满足广大用户货物需求，保障保证生产和生活
物资供应不短缺，帮助大家就地过个好年。

突然爆发的新冠疫情对人类社会
的生产生活产生了巨大的负面影响，
整个 2020 年甚至于 2021 年很长的一
段时间，全社会都被笼罩在疫情的阴
影之下。2020 年一季度，我国 GDP 增
长速度暴跌至-6.8%（季度同比），正常
的社会生产生活节奏完全被打乱。不
破不立，虽然赖以生活的日常路径被
完全打破，但是消费者的消费需求依
然强烈，在这种背景下，新经济爆发出
勃勃生机。作为疫情下新经济的代
表，直播电商不再是网红的专利，迅速
发展成为一种人人皆可参与的全新消
费场景；社群经济也成为赋能我国经
济复苏的重要力量。

早在 2016 年，电商平台与短视频
平台就陆续上线直播功能，但是直播
带货一直不温不火。直到 2019 年开
始，直播带货才进入爆发期，交易额高
涨，电商直播标配化。在疫情的背景
之下，更是给直播电商带来了新的发
展契机。出于安全考虑，线下消费场
景关闭，用户居家隔离，虽然网络购物
已经成为当下消费者消费选择的一部
分，但是局限于绝大部分的商品详情
以图文的形式展现，消费者难以与商

品产生类似线下消费的共鸣与认知，
消费欲望难以得到完整的满足与释
放。而直播带货就恰恰解决了这个问
题。通过直播过程中主播对产品详细
的介绍与展示，虽然隔着屏幕但是也
能让消费者压抑已久的消费诉求得到
极大的满足，同时在技术加持下，消费
者还能与主播实时互动，这更加深了
消费者沉浸式的体验。除了已经在
2019年下半年开始就已经在淘宝直播
单场带货破亿的李佳琦和薇娅以外，
疫情爆发后各大平台也纷纷加注发力
直播带货。2020年 4月 1日，罗永浩首
次在抖音直播带货 1.7亿元，整个 2020
年带货总金额破 20亿元；2020年 6月，
当时被称为快手“带货一哥”的辛巴单
场直播带货破 12 亿。除此之外，苏宁
易购、拼多多、京东，甚至入局较晚的
百度和类似于人民日报、央视网等官
方媒体，也都在 2020 年完成了直播带
货的加码与布局。

除了以上电商平台、短视频平台
和拥有较高影响力的官媒以外，作为
国内社交领域的先锋，腾讯也在进行
着符合自己社交基因的新经济尝试。
作为社群经济的代表，腾讯的任何动

作与尝试都绕不开社交，抑或是社群
的加持。从最初的微商卖货，到拼多
多依托微信社群关系实现裂变增长，
再到当下社区团购，社群经济作为腾
讯独一无二的属性，为各种新业态赋
能。社群经济同直播带货等多种新经
济业态逻辑一样，核心是重新构建了

“人-货-场”的关系。作为当下国内最
大的社交媒体，腾讯旗下的微信日活
已经突破 10 亿人，微信俨然成为人们
日常交流的一个全新渠道，而基于微
信社群的社交场景，也成为人们进行
社交活动的基本“场所”。基于此，社
群内开展一系列经济活动是迎合消费
者的必然之举。比如好孕一生旗下的
每日克克，就是依托社群开展业务的
典型代表。每日克克以社群为业务场
景，是为孕产妇、婴幼儿提供以健康管
理为核心的顾问式电商平台，通过“互
动关系＋顾问式推荐”的私域电商模
式实现商业转化。正是因为依托“社
群”的双向互动性，每日克克针对孕产
妇、婴幼儿的健康管理提供 7＊24小时
的在线免费咨询服务，对孕产人群进
行全天候陪伴，提升用户的专业知识
获取效率，获取用户信任，通过“互动

关系＋顾问式推荐”的母婴私域电商
模式，帮助用户快速完成购买决策，实
现商业转化。社群作为一个具体的消
费场景，提供的是在该场景下构建消
费活动的各种可能。除了在社群内开
展具体的沟通以外，直播带货、好物分
享、商城、下单支付等具体的消费环节
都可以在开放的微信生态下进行搭
建，实现社群经济的闭环。每日克克
作为依托社群开展经济活动的缩影，
其超 70％的活跃用户，超过 50％的总
付费，和超过 50％的重复购买率，已经
体现出社群经济在未来经济发展中的
潜力，以及对消费者存在的价值。

被新冠疫情阴暗所笼罩的大地，
早已被众志成城下的阳光照亮。初步
核算，2020 年我国 GDP 总量突破 100
万亿元，比上年增长 2.3%，这也是我国
GDP 总量首次突破 100 万亿元。疫情
下的新经济、新业态在我国经济复苏
过程中发挥了不可代替的作用，正是
这种全社会从上到下的“自救”所创造
的无限可能，不仅仅让每一个具体的
个人的需求得到充分的保障，更为坚
定我国在全球价值链中的地位提供了
夯实的基础。

距离春节越来越近，许多家庭开始
将购置年货提上日程，用新的色彩、新
的感受来新年气息。在特殊的时期，健
康也成为大家焕新消费时倍加关注的
因素。飞利浦保时捷设计系列电视
PD9000 入驻京东年货节，以保时捷设
计独到的潮奢质感点亮生活，带来艺术
美学与实用功能兼备的视听艺术，更有
多重健康技术加持，让新年的居家视听
更加舒心。

一方面，保时捷设计系列电视搭载
了荷兰皇家飞利浦环景光专利技术，令
电视图像色彩以光影溢出屏幕，在营造
出浪漫光影氛围的同时，又在明亮的屏
幕与昏暗的环境之间形成很好的过渡，

减少明暗强对比给眼睛带来的压力，舒
视护眼，打造不一样的沉浸氛围。另一
方面，它还引入了听力健康技术：Mimi
声音个性化，通过这一技术对每一位用
户进行科学的听力测试，并以此调配出
专属的声音模式，让用户即使在不提高
音量的状况下也不错过声音中的细节，
听得更清楚也更舒适。此外，它还有AI
远场语音、DTS Play-Fi、蓝牙听等多重
智慧功能，大大提高居家视听的趣味性。
视觉与听觉的双重舒适，全面呵护居家
视听的健康。即日起至 2021年农历新
年，在京东年货节活动中购买飞利浦保
时捷设计系列电视，还有机会享受多重
优惠福利，不失为购机焕新的好时机。

春节拉货有红包

货拉拉鼓励平台司机就地过新年
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飞利浦保时捷设计系列电视亮相京东年货节

疫情下的新经济——

社群、直播等多种线上营销业态兴起

去年 12 月底开始，北京启动最严
限塑令“京十条”，要求本市餐饮企业
外卖和堂食打包服务禁止使用不可降
解塑料袋；鼓励外卖平台在点单环节
设置“无需餐具”等选项。近日记者走
访发现，头部餐饮企业已陆续将堂食
打包和外卖的一次性塑料打包盒更换
为环保餐盒，许多外卖商家也开始注
意为选择“无需餐具”的用户送上“环
保订单”。

记者从多家包装材料生产厂商了
解到，目前一次性塑料餐盒的主流替
代品是铝箔盒和植物浆，这两种材料
虽然环保可降解，但存在产能低、成本
高以及不同程度地不耐高温、不能盛
装汤水等问题。这也是许多商家在推
广环保餐盒过程中面临的最大阻力。
推行“限塑令”需要全行业共同参与，
通过对环保材质的研发和规模化生产
破解成本难题。

多家餐厅外卖包装变身

最近不少常点外卖的市民发现，
送来的外卖中，用纸质包装盒代替一
次性塑料餐盒的越来越多。“以前只有
在点沙拉等轻食或比萨时能见到纸
盒，现在没想到连火锅和炒菜都开始
用纸质包装盒了。”市民小于说。

最严限塑令实施以来，许多大型
餐饮企业开始根据要求，主动用环保
材质餐盒替换一次性塑料餐盒。记者

从海底捞方面获悉，自 2021年 1月起，
海底捞全国门店和外送全面使用纸质
打包袋或符合要求的可降解打包袋。
同时，海底捞外送产品采用纸箱盛放，
筷子也是可重复使用产品。

全聚德集团同样在积极“减塑”。
据其相关负责人介绍，目前全聚德集
团已禁止采购、使用和销售一次性的
发泡塑料餐具、不可降解塑料袋和塑
料吸管。此外，各品牌门店都已开始
推广使用可降解塑料材质的打包餐
盒、餐袋以及环保纸袋、无纺布袋等非
塑料产品；并以连锁商超、物流仓储、
电商快递为重点，促进标准器具和物
流包装的循环使用，提升包装资源回
收利用率。

金鼎轩自 2017年就已开始使用纸
质打包盒，倡导顾客自带打包用具，并
为堂食打包顾客提供纸质手提袋。“目
前正在陆续减少塑料产品的使用，打
包餐具主要使用可降解的环保纸碗，
外卖使用的塑料打包袋也是可降解材
质。”金鼎轩相关负责人介绍。

为了最大程度避免浪费，有的餐
饮商家甚至把可循环利用的陶瓷餐具
也“搬到”外卖平台。在专营外卖的异
口良食餐厅，碗和勺子等餐具都是可
重复利用的陶瓷材质，消费者吃完之
后把餐具回收袋放在家门口，就会有
外卖骑士上门来收取。异口良食方面
表示，使用可回收餐具已经两年多，平

均每天能省下几千个一次性塑料餐
盒。

外卖“环保订单”数量上涨

除餐饮企业积极使用环保材质餐
具，消费者在点外卖时，减少使用一次
性餐具的环保意识也逐渐增强。去年
5月起，饿了么和美团外卖平台相继在
北京地区将“是否需要餐具”设置为下
单前的必选项，倡导平台用户一次性
餐具减量。该功能刚刚上线时，不少
餐饮商家出于习惯或担心不提供餐具
会招致差评，常常会“忽视”外卖订单
中“无需餐具”的备注，仍在外卖中放
一次性餐具供消费者使用。而近日记
者注意到，随着商家对限塑令的进一
步了解以及消费者的环保意识增强，
这类现象在明显减少。

“以前点 10次‘无需餐具’订单里 8
次会有餐具，家里已经堆了十几副一
次性筷子和许多餐具套装。”在北京工
作的白领小刘每天必点外卖，在她看
来，外卖平台的“无需餐具”选项曾经
就是一个摆设。不过最近一段时间以
来，能实现“精准投放”的“无需餐具”
订单越来越多。“近 4 天点的 5 份外卖
里都没有一次性餐具。”小刘高兴地
说。

根据饿了么提供的数据，截至去
年 7月底，“无需餐具”已累计吸引千万
人次的参与，累计送出“无需餐具”订

单近 3 亿单，相当于直接减少碳排放
4800 吨，等量碳减排相当于在沙漠化
地区种植超过 26.5万棵梭梭树。

原材料产能尚不能覆盖市场

随着头部餐饮企业主动带头减少
一次性塑料餐盒和餐具的用量，今年
以来，许多环保包装材料生产厂商的
订单数量也在快速上涨。不少生产一
次性塑料包装材料的厂商主动转型，
增加可降解塑料材料生产线。但记者
从塑料餐具供应厂商处了解到，目前
国内可以生产可降解一次性塑料餐具
的几种原材料产能都非常有限，无法
覆盖整个外卖市场。

上述厂商负责人介绍，目前市场
上的环保餐盒主要为铝箔盒和植物浆
餐盒两种，另外还有一些添加了相关
降解材料的可降解餐盒。虽然这两种
替代品能有效降解，但由于材质和成
本的限制无法完全替代塑料包装，目
前餐盒类还是以聚丙烯（PP）塑料为
主。

“例如甘蔗浆的餐盒只适合装西
餐轻食，不适合盛汤水，时间长了容易
被泡软。铝箔盒虽然可加热，热封不
漏汤汁，但成本较 PP 餐盒高出 30%至
100%。”负责人说，“通过推广环保餐盒
减塑还需要全行业共同参与，借助材
质研发和规模化生产破解成本难题。”

（北京日报）

北京“限塑令”升级加码 餐企启动“换装”

环保餐盒推广还需破解成本难题


